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СоглаСитеСь, три года поСле ухода С 

поСтов прежней Столичной коман-

ды — доСтаточный Срок для первых 

оценок. не вСе, что было ими задума-

но, Сегодня СтроитСя, но вСе, что Се-

годня СтроитСя, было задумано ими. 

задел проектов и идей — на годы, еСли 

не деСятилетия. Сегодня речь пойдет 

о главе Столичного СтройкомплекСа 

владимире иоСифовиче реСине.

видимо, по формальному названию долж-
ности «мэр» закрепилось мнение, что ко-
манда Лужкова стояла во главе Москвы 

18 лет. Если же считать от Юрия Лужкова — 
председателя Мосгорисполкома (правитель-
ства столицы в советскую эпоху) и учитывать 
его реальную роль, то получается 20 лет. С 1990 
года заместителем председателя Мосгориспол-
кома и руководителем Мосстройкомитета стал 
владимир ресин.

Социалистическая система уже шла враз-
нос. вразнос пошли и сотни российских горо-
дов. Конечно, Москва не моногород, зависящий 
от одного градообразующего предприятия, 
а столица — деньги текли сюда всегда. Но 
сегодня, через 20 с лишним лет после распада 
СССр, мы видим, как по-разному сложилась 
судьба многих городов, имевших равные стар-
товые условия.

выбор стоял просто: до последнего, истощая 
скромные ресурсы, поддерживать предприятия, 
спасти которые Москве в рамках ее полно-
мочий и финансовых возможностей все равно 
не удастся, или найти отрасль, которая станет 
локомотивом реального сектора экономики 
города, вытянет ее из трясины. таким локомо-
тивом стало строительство.

в полуразвалившейся стране столичный 
стройкомплекс был одной из немногих сфер, 
работавших, как отлаженная машина. Эта 
машина потребляла цемент, кирпич, металл, 
стеклопакеты, краску, линолеум, сотни других 
видов изделий (в 1990-х — в основном отече-
ственных), поддерживая в этот тяжелый пери-
од сотни предприятий Москвы, Подмосковья, 
соседних и не только соседних областей. А доля 
города в новостройках помогала столице ре-
шать социальные задачи.

У нас нет ни малейшего желания описывать 
то время в радужных тонах, но в 1990-х хотя 
бы один шанс получили почти все, кто хотел 
строить в столице: компаний, работавших на 
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столичном рынке, было на порядок больше, чем 
сегодня. Не однодневок под проект, а дей-
ствительно небольших компаний, строивших 
единственный дом. Были ли у ресина любим-
чики? Были. и не один. Но в нулевых подня-
лись и многие из тех компаний, что начинали 
с одного дома.

Некоторые даже слишком быстро подня-
лись, переоценили свои силы, набрали креди-
тов и встретили кризис абсолютно беспомощ-
ными. вероятно, надеялись, что выкрутятся так 
же, как в дефолтном 1998-м или в банковский 
мини-кризис в 2004-м. Да, мэрия не помогла. 
Более того, воспользовавшись ситуацией, до-
жимала некоторые компании по цене жилья, 
возведенного по госзаказу. Но винить в этом 
мэрию и ресина просто бессмысленно. только 
бизнес — ничего личного.

ведь в 2008-м еще не забылась его фра-
за 2005-го, когда он весьма жестко решил 
судьбу долгостроев с обманутыми дольщика-
ми: «Нахватали стройплощадок, а что с ними 
делать — не знают. Пришли тут отставные 

полковники, решившие заработать денег». 
«отставные полковники» — это те, кто пришел 
в стройкомплекс вместе с первым заместителем 
руководителя департамента градостроительной 
политики, развития и реконструкции, генера-
лом армии в отставке Александром Косованом. 
Друзья не друзья, а члены одной команды. и то 
не пожалел.

те, кто хоть раз съездил на субботний объ-
езд с ресиным, знают, что это были не парадные 
мероприятия. За внешностью доброго дядюш-
ки скрывался и скрывается очень жесткий 
руководитель, который при переезде с объекта 
на объект не шелестел бумажками: он все до по-
следней цифры держит в уме. иногда срывался 
(чуть менял тон голоса), но только в одном 
случае: если ему пытались «втирать».

По этой же причине раздражал и он сам. 
Когда из года в год заявлял, что «Москва не 
резиновая», «места для строительства в Москве 
больше нет», «ответственным девелоперам 
придется своевременно уходить в регионы» 

Кто ездил на объезды с Ресиным, 
знают, что это были не парад-
ные мероприятия. За внешно-
стью доброго дядюшки скрывал-
ся очень жесткий руководитель 

В полуразвалившейся 
стране столичный 
стройкомплекс был 
одной из немногих 
сфер, работавших, 
как отлаженная 
машина. Эта машина 
потребляла цемент, 
кирпич, металл, сте-
клопакеты, краску, 
линолеум 

Некоторые компании 
слишком быстро под-
нялись, переоценили 
свои силы, набрали 
кредитов и встретили 
кризис абсолютно 
беспомощными. Веро-
ятно, надеялись, что 
выкрутятся так же, 
как в дефолтном 
1998‑м 

Ресин на пальцах, 
с примерами из миро-
вого опыта терпеливо 
объяснял журнали-
стам, сколько стоит 
каждая дорожная 
полоса вообще и по-
лоса на эстакаде 
в частности 

В последние годы 
в должности вице‑мэ-
ра Ресин курировал 
программу по воз-
ведению в Москве 
200 новых храмов. 
И продолжает кури-
ровать сегодня, став 
в январе 2012 года 
советником патриар-
ха Кирилла по строи-
тельству 
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и т. п. А потом для «надежных партнеров 
правительства Москвы», как по мановению 
волшебной палочки, земля вдруг находилась. 
Да, сегодня эти претензии кажутся смешными. 
Потому что тогда строительное сообщество 
обсуждало, кто на какой участок претендует, 
кто выиграет, кто и какие отступные получит. 
теперь никто не знает, кто выиграет контракт 
на обустройство очередной пешеходной зоны 
с наборами из гранитной кадки, гранитной 
лавки и гранитной урны по цене 3 млн руб. за 
каждую «композицию».

Жутко злили истории вроде той, что раз-
вернулась с микрорайоном волгоградский. 
Конкурс на застройку выиграла компания 
«интеко» на удивительно льготных условиях: 
с 5%-ной долей города вместо обычных 30–
35%. Но экономкласс не специализация этой 
компании, так что контракт был вскоре пере-
продан другому девелоперу — очевидно, уже по 
вполне рыночной цене. Микрорайон получился 
красивый.

А самое удивительное — то, что ресин тогда 
оправдывался за эту 5%-ную долю города. 
Дескать, девелоперу пришлось вывести в Не-
красовку «56 промышленных предприятий». 
в Некрасовке ничего не появилось, поскольку 
почти сразу объявили о решении застроить 

и ее. Да и выводить-то было нечего: в послед-
ние годы на территории под застройку — в быв-
шем совхозе «Горьковец» — ничего не было, 
кроме теплиц, в основном полуразрушенных, 
компостных куч и двух десятков ульев. Но кто 
и за что оправдывается сегодня?

Почему-то бесила ежегодная фраза влади-
мира иосифовича о том, что в городе построено 
«около 5 млн м² жилья, из них половина муни-
ципального», в то время как возводилось, на-
пример, 4,81 млн, а муниципального на самом 
деле было 2,32 млн м². Сейчас и это смешно. 
Попытайтесь сейчас по заявлениям столичных 
чиновников понять их прогнозы, вычленить 
из общего количества недвижимости жилую, 
а из нее — без Новой Москвы, а из нее — долю 
муниципального. Попробуйте, попробуйте.

А как они умели шутить! Когда на заседании 
столичного правительства глава Департамента 
жилищной политики и жилищного фонда Петр 
Сапрыкин заявил, что в Москве сложился жест-
кий земельный дефицит, и предложил сократить 
количество жилья для очередников на 8–9% 
в год, мэр его гневно прервал: «тебе ресин взят-
ку, что ли, дал, чтобы меньше строить муници-
пального жилья? Перепутали вы, Петр василье-
вич: ступеньки должны вести вверх, а не вниз». 
На помощь главе департамента пришел один из 
его подчиненных: «взятку ресину вернем».

«Я благодарен судьбе, что мне 
с сильными людьми везло рабо-
тать: и Промыслов, и Сайкин, 
и глыба Лужков, и очень сильная 
личность Сергей Семенович» 

«Москва не рези-
новая», «места 
для строительства 
в Москве больше 
нет», «ответственным 
девелоперам при-
дется своевременно 
уходить в регионы». 
А для «надежных 
партнеров правитель-
ства Москвы» земля 
вдруг находилась 
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Это не ностальгия по отцам города — «креп-
ким хозяйственникам»: они не были балагура-
ми и рубахами-парнями. все, что говорилось, 
а особенно то, что недоговаривалось, при-
ходилось анализировать. Но были шутки со 
смыслом, постановочные дискуссии, попытки 
оправдаться за ту же 5%-ную долю города 
в волгоградском или за 67 млрд руб. на строи-
тельство первых четырех километров Четвер-
того транспортного кольца. впрочем, во втором 
случае владимир иосифович не оправдывался, 
а на пальцах, с примерами из мирового опыта 
терпеливо объяснял журналистам, сколько сто-
ит каждая дорожная полоса вообще и полоса на 
эстакаде в частности. Существовала хоть какая-
то обратная связь.

Уходя в декабре 2011 года с поста перво-
го вице-мэра в депутаты Госдумы, владимир 

ресин в присутствии Сергея Собянина торже-
ственно попрощался с коллегами: «Я благо-
дарен судьбе, что она так сложилась, мне 
с сильными людьми всегда везло работать: 
и Промыслов, и Сайкин (главы Мосгориспол-
кома в конце 1970-х –конце 1980-х. — Прим. 
автора), и глыба Лужков, и сегодня очень 
сильная личность Сергей Семенович». те, кто 
имеет понятие о чиновничьей этике, хотя по-
добное словосочетание звучит оксюмороном, 
поймет значение этих слов.

Не будем перечислять проекты владимира 
ресина, о которых ДН рассказали эксперты. 
Коснемся только одного, завершающего. вот 
так закольцевалось, что одним из первых про-
ектов, который курировал владимир иосифо-
вич, был храм Христа Спасителя. А в послед-
ние годы в должности вице-мэра он курировал 
программу по возведению в Москве 200 новых 
храмов. и продолжает курировать сегодня, 
став в январе 2012 года советником патриарха 
Кирилла по строительству.

и еще штрих. Перед одним из интервью на 
центральном телевидении пресс-служба реси-
на попросила редакцию исключить вопрос об 
акции Pussy Riot. Похоже, владимир иосифо-
вич — глубоко верующий человек и пережи-
вает, что программа строительства 200 храмов 
не всегда встречает теплый прием со стороны 
местных жителей.

в сентябре Союз архитекторов россии 
и Союз благотворительных организаций 
россии при поддержке русской православной 
церкви анонсировали открытый профессио-
нальный конкурс «Современное архитектурное 
решение образа православного храма». труд-
но поверить, что у нас появятся свои Гауди 
и Нимейер, что церкви станут настоящими 
достопримечательностями, что рПц отойдет от 
строгих канонов. Хотя историки православного 
зодчества подтвердят, что веками эти каноны 
изменялись, развивались. Говорят, что в приня-
тии этого решения, скажем так, не последнюю 
роль сыграло мнение владимира ресина, дай 
бог ему крепкого здоровья.

Владимир Иосифович — веру-
ющий человек и переживает, 
что программа строительства 
200 храмов не всегда встречает 
теплый прием местных жителей 

Еще не забылась 
фраза Ресина 
2005‑го, когда он 
решил судьбу долго-
строев с обманутыми 
дольщиками: «На-
хватали стройпло-
щадок, а что с ними 
делать — не знают. 
Пришли тут отстав-
ные полковники, ре-
шившие заработать»
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Довольно сложно объектив-
но оценивать деятельность 
владимира ресина: для меня 
он — часть системы, а не от-
дельная личность. К очевид-
ным достижениям стройком-
плекса в ресинский период 
следует отнести решение 
вопроса с пятиэтажками 
сносимых серий. Программа 
расселения «хрущоб», запу-
щенная московскими властя-
ми в середине 1990-х годов, 
улучшила качество жизни 
отдельных граждан и города 

в целом. Были уничтожены 
старые и страшные кварталы, 
на их месте появились новые, 
комфортные дома, отвечаю-
щие современным жилищным 
нормам. Кроме того, в бывших 
местах скопления «хрущевок» 
модернизировали социаль-
ную, транспортную и инже-
нерную инфраструктуру.

очевидный провал за-
ключается в непомерном 
росте нагрузки на дорож-
но-транспортную сеть го-
рода, который наблюдался 

с начала 2000-х годов. Строи-
тельных проектов, в том числе 
и таких амбициозных, как 
«Москва-Сити», за этот пери-
од было запущено очень много, 
а о соответствующем развитии 
транспортной системы власти 
города «забыли». в результате 
мы имеем бесконечные проб-
ки. Сейчас дорожное строи-
тельство в столице постепенно 
набирает обороты, но решать 
транспортные проблемы, нако-
пившиеся в ресинский период, 
придется еще не один год.

Олег Артемьев, 
президент девело-
перской компании 
«Высота» 

Сергей Лядов, 
пресс‑секретарь 
девелоперской ком-
пании «Сити‑XXI век» 

Александр Хрусталев, 
генеральный директор 
«НДВ‑Недвижимость»

владимир ресин по сути за-
ложил основы для формиро-
вания полноценного столич-
ного рынка недвижимости, 
близкого к классической 
модели. При нем стройком-
плекс, который испытывал 
серьезный дефицит средств, 
превратился в отрасль, чрез-
вычайно привлекательную 
для крупных инвестиций. Ко-
нечно, этому способствовали 
и внешние факторы, но отри-
цать весомую роль многолет-
него начальника московской 
стройки нельзя.

Надо отдать должное 
владимиру ресину, он 
делал все, чтобы расширить 

предложение жилья в городе 
и тем самым сдержать рост 
цен, который был вызван 
стремительным спросом 
на столичную недвижимость 
в 2000-х. Были запущены 
и реализованы многие про-
екты комплексной застройки. 
и знаковый среди них — по-
строенный с нуля район 
Куркино.

Нельзя забывать, что 
после него возникла тенден-
ция мало- и среднеэтажной 
застройки, столь популярной 
сегодня. в Куркине была 
реализована концепция ком-
фортной по плотности, инди-
видуально спроектированной 

и насыщенной по инфра-
структуре застройки. Хотя, 
наверное, никто не мешал 
возвести рядом с Химками 
более типовое и высотное 
жилье. Но владимир ресин 
не стал этого делать.

Процесс европеизации 
российской столицы с точки 
зрения развития обществен-
ных пространств тоже начался 
при бывшем заммэра Москвы. 
Процесс был недостаточно 
активным, сопровождался раз-
личными издержками, иногда 
личной пристрастностью, но, 
как бы то ни было, Москва на-
чала 1990-х и конца 2000-х — 
разные эпохи.

Конечно, ресин — целая 
градостроительная эпоха 
в жизни Первопрестольной: 
яркая, для кого-то неодно-
значная, но, безусловно, 
профессиональная.

Например, монолитные 
технологии в строительстве 
до ресина применялись в го-
роде скорее эксперименталь-
но. и только при нем стали 
использоваться массово. 
равномерно развивалось как 
масштабное строительство, 
так и точечная застройка. Зна-
ковой стала рекультивация 
Люблинских полей. Поначалу 

участники рынка относились 
к ней скептически, но сегодня 
понятно: мы стали свидетеля-
ми самого успешного проекта 
по комплексному развитию 
территории. интересно, 
смогут ли то же самое сказать 
строители Новой Москвы лет 
через 20?

владимиру иосифовичу 
удалось выстроить работу сто-
личного стройкомплекса в но-
вых экономических реалиях. 
и ресин показал себя не толь-
ко отличным практиком, 
но и хорошим политиком. объ-
езды ресиным стройплощадок 

по субботам стали легендой 
московского рынка новостро-
ек, многие руководители даже 
переняли этот опыт, как и идею 
горячей линии для недоволь-
ных покупателей — она стала 
визитной карточкой для мно-
гих московских фирм.

вообще многим новым 
чиновникам стоит взять на во-
оружение ресинский опыт 
обновления стройкомплекса: 
это была модернизация, но без 
резких движений и необду-
манных разрушений — был 
сохранен весь положительный 
опыт советского времени.
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владимир ресин на посту 
руководителя стройкомплек-
са отличался острым умом 
и безумным трудолюбием. 
и, несмотря на более чем 
почтенный возраст, всегда 
активно участвовал в жизни 
города, заботясь о его 
процветании.
Безусловно, владимир ресин 
сыграл огромную роль в раз-
витии столичного стройком-
плекса. За годы его работы 
в Москве появилось множе-
ство знаковых зданий и соору-
жений, которые формируют 
современный облик города. 
Среди них торгово-рекреаци-
онные комплексы «охотный 
ряд» и «Гостиный двор», 
мемориал на Поклонной 
горе, Дом музыки на Красных 
холмах и, конечно, главное 
детище ресина — храм Христа 
Спасителя. Кроме того, под 

его руководством вышла 
из тупика реконструкция 
Большого театра, которую 
завершили в срок. Удачные 
и интересные проекты, в кото-
рых ресин принимал непо-
средственное участие, можно 
перечислять долго.

Своего рода революцию он 
совершил, по-новому выстро-
ив схему взаимоотношений 
власти и девелоперов. При 
непосредственном участии 
ресина в начале 1990-х был 
внедрен механизм привлече-
ния инвесторов для выполне-
ния городских строительных 
программ за пресловутую 
долю города. и такая форма 
сотрудничества однозначно 
выгодна всем участникам 
данного процесса. инвестор 
получает шанс реализовать 
коммерческий проект, а го-
род — часть квартир в новом 

объекте. Конечно, механизм 
так до конца и не был дора-
ботан. властям по-прежнему 
достаточно трудно найти 
баланс, который максимально 
учитывал бы интересы бизне-
са и потребности населения.

Естественно, были в ра-
боте ресина ошибки и даже 
провалы. К ним относятся 
точечная застройка, которая 
фактически привела к транс-
портному коллапсу, кон-
фликт жителей микрорайона 
Южное Бутово с властями 
и достаточно спорная рабо-
та комиссии, которая вы-
давала разрешения на снос 
исторических зданий. тем 
не менее нельзя отрицать, 
что за период работы ресина 
в столичном стройкомплексе 
Москва существенно преоб-
разилась — по большей части 
в лучшую сторону.   


